

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin de la Société pédagogique genevoise
<b>Herausgeber:</b>	Société pédagogique genevoise
<b>Band:</b>	- (1918-1919)
<b>Heft:</b>	1
<b>Artikel:</b>	Rapport sur l'activité de la Société pédagogique genevoise pendant l'exercice 1917-18
<b>Autor:</b>	Claparède, Ed.
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-244032">https://doi.org/10.5169/seals-244032</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

*Gabro. 1918/19 Rue 1 Turnerer erschien!*

R.

ANNÉE 1918-1919.

N° 1

Novembre 1918

R 5864

# BULLETIN DE LA SOCIÉTÉ PÉDAGOGIQUE GENEVOISE

## Sommaire du N° 1.

Séance du 22 mai. — Assemblée générale du 26 juin : rapports, élection du Comité. — Bibliographie. — Convocation à la séance du 27 novembre 1918.

### Séance du 22 mai 1918

M. Duvillard donne lecture de la première partie de son travail sur *l'Ecole de demain (Les tendances actuelles de l'enseignement et la réforme de l'école primaire)*.

M. Hochstaetter expose ensuite ses idées sur une éventuelle *réorganisation du Collège*. Il demande notamment l'allègement des programmes (pour permettre aux élèves d'assimiler plus complètement des connaissances moins vastes), la suppression de la section pédagogique, la création d'une section moderne sans latin et sans mathématiques « spéciales », la suppression des cours dictés. L'orateur préconise un contact plus étroit entre les maîtres et les parents et aussi entre le Collège et l'Université.

Faute de papier, notre « contingent » étant épuisé, nous ne pouvons, à notre grand regret, publier le travail de notre collègue.

### Assemblée générale du 26 juin 1918

La séance du 26 juin a été consacrée à l'audition de la deuxième partie du travail de M. Duvillard sur la *Réforme de l'école primaire*. La discussion des thèses de l'auteur a été renvoyée à la première séance de l'année scolaire 1918-1919. Nos membres trouveront ci-inclus le mémoire de M. Duvillard, que nous avons tenu à publier *in extenso* pour faciliter la discussion.

### Rapport sur l'activité de la Société pédagogique genevoise pendant l'exercice 1917-18. présenté par M. ED. CLAPARÈDE, président.

Mesdames, Messieurs, chers Collègues.

Par ces temps de restrictions, il ne faudrait pas qu'un rapport comme celui-ci échappât à la loi commune, d'autant plus que le



papier a triplé de prix, et que notre dévoué et prudent caissier voit venir le moment où il ne pourra plus solder les notes de l'imprimeur. Vous ne m'en voudrez donc pas de me servir pour ce soir du style télégraphique.

Je le regrette un peu, car j'aurais voulu revenir sur notre Cinquantenaire, qui a joyeusement illuminé le début de notre activité de l'automne dernier. J'aurais voulu remercier encore tous ceux qui ont collaboré au succès de notre jubilé, y compris nos collègues des cantons voisins, qui étaient venus nous apporter leur précieuse amitié.

Nous avons eu cette année 7 séances ordinaires, qui ont eu lieu en général le troisième mercredi du mois. Pas de réunions en décembre et janvier, et à cause du froid, et à cause d'absences répétées de votre président pour service militaire. Ces séances ont été bien nourries, et très fréquentées; notre entente avec la *Société de l'enseignement libre* n'a fait qu'en augmenter encore le nombre des participants.

Par motif d'économie, nous n'avons fait paraître que deux numéros du *Bulletin*, où sont réunis les comptes-rendus de plusieurs séances; et la relation des discussions a été très abrégée ou presque totalement supprimée.

L'année a été particulièrement marquée, au point de vue pédagogique, par des discussions qui se poursuivent encore dans des brochures et dans nos journaux, sur la question du Collège. Cette controverse, qui n'est pas près de finir, nous montre une fois de plus l'importance du problème pédagogique, et la nécessité d'y faire pénétrer un peu de la sérénité et de la méthode de la science expérimentale. Aussi la Société pédagogique, sur la proposition de notre collègue M. Hochstaetter -- que je remercie à cette occasion pour son dévouement à la chose commune -- a-t-elle publié et expédié gratuitement un *Questionnaire* relatif aux réformes désirées par les professeurs ou les anciens élèves du Collège. Il est rentré plus de 250 réponses. On est occupé à les dépouiller.

Le cours de gymnastique rythmique offert à des conditions très avantageuses par l'Institut Jaques Dalcroze à nos collègues du beau sexe a régulièrement continué, et son succès s'affirme.

Notre Société a patronné, de concert avec quatre autres sociétés d'éducation, les deux conférences du Dr Jeanneret, de Lausanne, qui ont lieu la semaine dernière, et qui nous ont montré les efforts faits chez nos voisins en faveur de la prévention de la tuberculose de l'enfant par les cures d'air et de soleil.

Avant de terminer, adressons un pieux souvenir au collègue qui nous a été enlevé, M. Edmond Bouvier. — Nous avons eu le plaisir d'enregistrer 18 adhésions nouvelles. Notre effectif se monte aujourd'hui à 253 membres. Grâce à votre affectueux suffrage, voici trois années Mesdames et Messieurs, que j'ai l'honneur de présider aux destinées de notre Société. C'est au moins une année de trop, sinon deux. Il est de l'intérêt d'une société

comme la nôtre qu'une même personne ne se cristallise pas trop longtemps dans la chaire présidentielle. Je tiens à vous remercier de votre collaboration à tous, et je ne puis que souhaiter à mon successeur de rencontrer auprès de vous l'indulgente amitié dont vous avez fait constamment preuve à mon égard.

J'ai fini. Faut-il m'excuser de ma brièveté ? Je ne crois pas. En somme, ne devrions-nous pas plus souvent être brefs, surtout dans nos affaires administratives ? La guerre nous aura appris bien des choses.

**Résumé du rapport financier**  
présenté par M. BIÉLER, trésorier

**Exercice 1917-18**

*Recettes.*

Cotisations arriérées . . . . .	Fr.	16.50
Cotisations de l'exercice . . . . .	»	489.10
Contribution de la Société de l'enseignement libre. . . . .	»	80.05
Intérêts Caisse d'Epargne. . . . .	»	82.82
Déficit pour balance . . . . .	»	<b>642.57</b>
	Total.	<b>Fr. 1311.04</b>

*Dépenses.*

Allocation à la caisse du Cinquantenaire . . . . .	Fr.	430.03
Notes Kundig ( <i>Bulletin</i> ) . . . . .	»	712.—
Contributions à la S. P. Romande . . . . .	»	49.50
Divers . . . . .	»	<b>119.51</b>
	Total.	<b>Fr. 1311.04</b>
Avoir au début de l'exercice . . . . .	Fr.	2200.65
Déficit . . . . .	»	<b>642.57</b>
	Avoir à la fin de l'exercice . . . . .	<b>Fr. 1558.08</b>

**Rapport de la Commission de gestion.**

La Commission de gestion a tenu une séance, le 24 courant, à l'école des Casemates.

M<sup>es</sup>s Grange et Faton et M. A. Dubois y assistaient. Les comptes de M. Bieler, trésorier, ont été soigneusement examinés, et la Commission est heureuse de pouvoir féliciter sans réserve ce dévoué collègue pour leur tenue parfaite et la peine qu'il se donne pour obtenir le plus possible le paiement des cotisations.

Pour terminer la série des rapports, M<sup>le</sup> M. Métral, bibliothécaire, donne quelques renseignements sur l'état de la bibliothèque.